

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 7 DE MARZO DE 1922

Núm. 726

## El Cuarto Abono de Alemania

Un atentado contra el Almirante Horthy

VIENA.—(Por la Prensa Asociada). La semana pasada se atentó contra la vida del Regente de Hungría, Almirante Horthy, según las noticias publicadas hoy en Viena. Por la ventana de un castillo situado en los alrededores de Budapest, donde el Almirante Horthy se encontraba para asistir a una comida, varias personas hicieron una descarga con sus revólveres.

Los atacantes fueron perseguidos y varios de ellos resultaron heridos.

Alemania hace su cuarto abono de 31.000.000 de marcos oro

PARIS.—Agencia Havas. Alemania anuncia a la Comisión de Reparaciones haber efectuado esta mañana en los Bancos designados al efecto por el Comité de Garantías, el cuarto abono decenal de 31.000.000 de marcos oro.

## La situación de Rusia se normaliza El Congreso de Estados Unidos exige el reconocimiento de México

Perú y Chile negociarían en el Pan American

WASHINGTON.—Al reunirse al medio día de hoy la junta directiva de la unión panamericana, el Ministro de Chile, como decano del cuerpo diplomático hispanoamericano, expresó sus felicitaciones al Secretario Hughes, presidente de la misma, por el éxito de la conferencia del desarme, la mayoría de cuyas reuniones se verificó en el edificio de la unión.

El Secretario Hughes replicó de ma-

nera muy adecuada.

Luego la junta directiva aprobó una resolución para dar facilidades y local en el edificio a los delegados peruanos y chilenos que vendrán aquí pronto a celebrar la conferencia para llegar a un acuerdo sobre la cuestión Tacna y Arica entre los dos países.

Queda pospuesta una importante reunión

PARIS.—La conferencia entre los Ministros de Relaciones Exteriores de Inglaterra, Francia e Italia sobre el problema del cercano oriente, que debía tener lugar aquí mañana, ha sido pospuesta debido a la crisis del gabinete italiano.

Urgése en la Cámara el reconocimiento del gobierno de México

WASHINGTON.—En la Cámara de Diputados fué presentado hoy al medio día un proyecto de resolución del representante Ryn, de New York, en el cual urge el reconocimiento del gobierno de México que preside el General Obregón.

Un cargo honorífico para S. S. el Papa

ROMA.—Su Santidad el Papa Pío XI ha sido nombrado miembro honorario de la Academia de Letras y Ciencias de Lombardía.

El barón Coppee será sometido a otro juicio

PARIS.—Háse ordenado que el barón Coppee, primer Ministro que fué de Bélgica, sea sometido a un segundo juicio para que responda del cargo que se le hace de haber tenido tráfico ilícito con el enemigo en tiempo de guerra, según reza un despacho telegráfico recibido hoy de Bruselas. Agrégase en el citado mensaje que el periódico belga "Le Soir" ha ofrecido como prueba

ciertos documentos hasta ahora desconocidos, demostrativos de que el barón suplió benzol a los alemanes durante la ocupación alemana en Bélgica.

Bandidos ejecutados en las calles de Shanghai

SHANGHAI.—Cuatro bandidos fueron ejecutados al medio día de hoy en la calle principal de esta ciudad para ejemplo de otros que han estado realizando saqueos en las dos concesiones extranjeras aquí existentes.

Por orden del general Hofeng Lin, Comisario de la Defensa China, los 4 condenados fueron paseados primeramente por la ciudad y después colocados en fila ante una pared formada por sacos de arena. Les fueron vendados los ojos y cuatro soldados hicieron fuego sobre ellos a la voz de mando.

En España no quieren que se suspendan las garantías. Discusión del Presupuesto

MADRID.—Agencia Havas. El 4 de marzo comenzará en toda España una campaña para obtener la abolición del derecho para la suspensión de las garantías constitucionales, según dice "El Heraldo" de hoy.

Agrega que las Cortes reanudarán sus sesiones el 7 de marzo cuando será presentado el Presupuesto para que éste se discuta desde la primera sesión. Hasta entonces la situación política parece tranquila, y todos los Ministros se ocupan de hacer arreglos con el Premier para reducir los Presupuestos de sus respectivos Departamentos.

Rusia podrá alimentarse por sí sola desde el próximo septiembre

WASHINGTON.—Se anuncia que la Administración de la obra de alivio a Rusia norteamericana espera retirarse de aquel país el primero de sep-

tiembre del año en curso, declarando que desde entonces en adelante los rusos estarán en capacidad de alimentarse por sí mismos con los productos de sus propias cosechas.

Se admite ya la probabilidad, en los círculos oficiales británicos, de que se retarde por tres semanas la reunión de la Conferencia de Génova. Por primera vez hoy se insinuó que los franceses tienen la probabilidad de ganar su alegato relativo a la imposibilidad de dar comienzo a aquella conferencia antes del ocho de marzo.

## El último intento de De Valera

Los linotipistas de París se han declarado en huelga

PARIS.—Las ediciones parisienses del New York Herald y del London Daily Mail han aparecido hoy en una sola hoja compuesta a mano, a consecuencia de la inesperada huelga de los linotipistas que estalló anoche. Ambos periódicos aparecen diariamente con una edición de seis páginas.

Una oferta a De Valera

DUBLIN.—Pearce Beasley ha revelado hoy que se prometerá apoyo a De Valera por algún tiempo con la condición de que, si no puede lograr la institución de la república para entonces, se retire y no se meta más con Michael Collins. Agrégase que esta cuestión será puesta en la plataforma en las próximas elecciones.

## Página de la Dirección

## Las Cooperativas Agrícolas

En nuestro editorial de ayer no hemos querido otra cosa que insinuar ligeramente el problema social de la tierra. Nos hemos referido al Líbano porque algunos lo plantean en parte así, como un problema social. Lo que nos interesa a nosotros es mover el ánimo de las gentes que gobiernan hacia la contemplación seria del negocio en cuanto éste implique una preocupación nacional. Y cuando hablamos del problema de la tierra no pretendemos referirnos a una nueva división de la propiedad. El asunto es sencillo para nosotros, no se trata sino de darle al trabajador que lo solicite, la oportunidad de encontrar tierra propia para desarrollar su empresa o para fincar su vida.

El trabajador de la tierra es la fuerza del país. No menospreciamos ninguna otra actividad, pero la de cultivar la tierra y hacerla productiva es la virtud por excelencia de la nación. De ella se deriva todo el movimiento de la vida del país; de ella se deriva el concepto de patria, de ella se deriva la aptitud para civilizarse la república, el orden, la paz y la libertad. El interés de cultivar la tierra viene a ser, si se quiere, el fin superior del Estado. No sólo debe buscarse la manera de favorecer este impulso, sino que el Estado debe consagrar sus mejores energías en hacer que esto sea una permanente verdad de toda su existencia. Queremos que el Estado sea activo, queremos que sea trabajador; que teniendo tierra bastante, la cultive, y riqueza, la aproveche y haga del ciudadano un tipo varonil de hombre conquistador de su propia fortuna.

El espectáculo de los hombres que cultivan la tierra y contra quienes se puede llegar a cometer injusticia semejante a la que hemos indicado ayer, esto es, a despojarlos de su obra, es lo que nos sugiere una protesta, o mejor dicho, una advertencia. Hay una manera de que el labrador costarricense aplique sus actividades, de que si busca una parcela de tierra para sembrar el pan suyo y el de sus hijos, la encuentre sin el temor de verse a la larga defraudado en sus empeños? Y también, le interesa al país escuchar este humilde reclamo que le viene de las aldeas lejanas, le conviene hacer virtuosa su tierra dándola a quien la trabaja? No es esa la manera de hacer fuerte la República y de hacerse rica y de hacerse digna de la libertad que pretende? Si hay maneras de hacerlo y estas ideas nos han venido de pensar en los sucesos a que nos referimos ayer y en una institución agrícola que trabaja en las llanuras de Santa Clara, bajo la denominación de la Compañía Agraria Domingueña. Es una forma de cooperativa en que participa un grupo de vecinos de Santo Domingo y a quienes el Estado ha querido estimular concediéndoles ciertas ventajas racionales. La Compañía emprenderá cultivos de diversa naturaleza y aun se dedicará a la industria ganadera. Un tanto por ciento de los productos los dará al mercado del país para el abasto de las poblaciones.

Esta sería una forma, acaso perfeccionándola más, de distribuir la tierra cultivable entre la población agrícola y de darle solución al doble problema: al del hombre y al del campo: que el hombre tenga un interés propio que sin ser la riqueza que envenena, lo vincule mejor a su nación y que la tierra, que es fortuna, se ponga en condiciones de dar de sí su poder.

Nuestro problema económico, que algunos creen que no es sino cuestión de números más o de números menos, es esencialmente una mera cuestión de cosechas.

## Notas y Noticias

### Llega un Ministro

Ha llegado a esta capital el nuevo Ministro de Estados Unidos de Norteamérica, Mr. Roy T. Davis. En la estación estuvo a recibirlo el señor Subsecretario de Relaciones Exteriores.

### La moción Soley

El diputado Soley Güell hizo ayer moción para que excitara al Ejecutivo a fin de que se ampliara el período de sesiones y conocer de la Ley de Emergencia del inquilinato. La moción fué aprobada.

### Sin Sabana

Se queja don Eduardo Garnier de que la Sabana está siendo destruida de una manera injusta, por el tráfico de carretas.

### Conferencias

Fueron iniciadas desde el lunes las Conferencias del Personal Docente del Circuito I, en la ciudad de Alajuela. Las dirige el señor Inspector don Rafael Meoño.

### Dos heridos

Ayer, en San Pedro de Barba, tuvo lugar un sangriento suceso a consecuencia del licor; un señor Madrigal hirió a Rogelio Molina, policial de Barba. Un compañero de éste, Alfredo Gómez, policial tam-

bién, disparó sobre Madrigal, hiriéndolo.

### En Cartago

Abrió ayer el curso lectivo el Colegio de San Luis Gonzaga, en Cartago.

### Carrera de Maratón

Para el 18 de este mes se organiza la carrera de Maratón San José-Puntarenas. Habrá premios para los que el Centro de Amigos de Puntarenas contribuirá.

### Director de Coronado

Fué nombrado director de las Escuelas de Coronado, don Pío Blanco, con Certificado Elemental. Fué pedido por el pueblo.

### Riña

Ayer, en San Sebastián, riñeron los señores Fadrique Obando y Antonio Madrigal. Este salió gravemente herido, por lo que se condujo al Hospital.

### «La Ráfaga»

Así se llamará el periódico humorístico que se publicará bajo la dirección de don Recaredo Arce. Saldrá esta semana.

Anúnciese en LA PRENSA

## Cartas casi económicas

## Los Saltos del Cambio

Sr. D. Víctor M. Rojas Corrales.

Mi estimado amigo:

Solicita Ud. mi pobre colaboración para el importante diario de cuya redacción forma Ud. parte, y la solicita en materia económica, sobre la cual cree con exceso de bondad, que algo se me alcanza y me indica como tema: el cambio y sus fluctuaciones.

No puedo negarme a petición de tan buen amigo, máxime cuando negarme a ella equivaldría a negarme a seguir la tarea de divulgación de verdades económicas — verdades de Pero Grullo, de puro sabidas olvidadas—que hace tiempo em prendiera. Prometo, por consiguiente, ejecutarle más conforme que Bertoldo, en cada uno de los distintos palos que Ud. me vaya indicando y sea ésta el principio del cumplimiento de tal promesa.

¿Por qué fluctúa tanto el cambio y cuáles son las causas de su inestabilidad? pregunta Ud. — Podría contestarle con dos palabras: no sé, si supusiera que Ud. se refería a las fluctuaciones imprevisibles, que desde hace pocos días ha sufrido nuestra moneda.—Y ese no sé respondería realmente a mi insuficiencia, aunque presumo que no había de contentarle, como también presumo que Ud. desea que yo aborde este problema desde un punto de vista más amplio. Trataré de hacerlo.

Por de pronto, lo raro en nuestro país, como en todo país que sufre la lepra del billete inconvertible, no es que el cambio oscile violentamente; lo raro sería que una mala moneda fiduciaria, no subiese o bajase obedeciendo la más leve presión de la oferta, de la demanda, de la confianza pública, del crédito del gobierno o de la especulación, y, eso sería lo raro, repito, porque «ninguna analogía existe entre las oscilaciones limitadas que sufre el cambio en los países cuya circulación monetaria es normal, y los desordenados saltos, sin límites previstos, a que está sujeto en los países de circulación depreciada. En los primeros, cuando la oferta de letras escasea o la demanda aumenta, hasta el punto de que el cambio sobrepase los puntos del oro, (gold point); los deudores hacen sus remesas en oro y el equilibrio se restablece. Este medio no está a disposición de los deudores en los segundos países. Se necesita oro para pagar y en plaza no hay más que papel. Si la oferta escasea, natural o artificialmente, no hay límites para el alza, porque el vencimiento llega y hay que pagar a toda costa. Una vez cubierto el vencimiento, el tipo del cambio cae tan de prisa como subió.»

En un mercado, tan sensible por su pequeñez como el nuestro, esas fluctuaciones pueden producirse con

mayor facilidad y bajo la presión de más leves causas.

La misma necesidad en que se encuentran comerciantes, banqueros y agricultores, de resguardar sus intereses, hace adoptar a unos y otros, medidas que intensifican el mal. Voy a referirme a algunas. Los banqueros ante el temor de una mayor depreciación de la moneda, o de una nueva emisión sin respaldo, efectúan sus préstamos en oro, para resguardar sus capitales. Al llegar el vencimiento, la demanda normal de letras se halla aumentada, casi podríamos decir ficticiamente, en el valor de esos préstamos, y, como a mayor demanda corresponde más alto precio del artículo demandado, el cual en este caso es el oro o las letras, el cambio experimenta alza.

Otra: principia a subir el cambio; el comercio se alarma y en el temor de mayor alza se precipita a comprar para cubrir deudas no vencidas todavía, y como consecuencia se intensifica el alza, gracias a los mismos que tienen interés en la baja.

El agricultor, que tiene saldos en el exterior, aconsejado por su interés, si prevé una alza en el cambio, no gira sobre esos saldos o gira lo indispensable para su negocio, con lo cual restringe la oferta de letras, y provoca el alza del cambio, porque como dice un aforismo económico: «lo ocupado o retenido deja de figurar como oferta y de actuar, por lo tanto, en la modificación del valor.»

Ni el comerciante, ni el banquero, ni el agricultor, merecen inculparción por proceder así, ya que es en resguardo de sus propios intereses que así proceden o que así creen que deben proceder.

Ni aun el mismo especulador tiene la culpa máxima de esas fluctuaciones. El único culpable es el billete inconvertible; suprimase y se habrá suprimido la base en que se mueve la especulación. En pocas palabras: las desordenadas fluctuaciones del cambio no constituyen una enfermedad o un mal, como el vulgo, y me atreveré a decirlo, parte del vulgo cree; esas son sólo efectos del mal o de la enfermedad, y ese mal o enfermedad se llama la mala moneda.

Se ha comparado la circulación monetaria a la circulación de la sangre. Pues bien; ampliando el símil, podemos decir, que así como los granos y erupciones que desfiguran y atormentan al cuerpo humano son los efectos de la mala circulación sanguínea, así las violentas sacudidas del cambio y las desenfadadas especulaciones son los efectos de la mala circulación monetaria.

Y aquí corta esta sarta perogrullesca su afino, amigo,

ERIEL

### Lamentable suceso en Puntarenas

## Estalla un estañón de ácido sulfúrico ocasionando varias desgracias

Hoy en la mañana nos comunicamos por teléfono con Puntarenas y nuestro activo Corresponsal nos informó de un lamentable suceso que ha conternado hondamente al vecindario.

Según nuestro informante, se encontraban en la Aduana varios peones dedicados en trasladar unos estañones de ácido sulfúrico los cuales vienen debidamente empacados, cuando uno de ellos se les escapó de las manos, cayendo de una altura de medio metro.

Al caer el estañón, se produjo la explosión bañando a varios peones quienes recibieron terribles quemaduras. Uno de ellos llamado Juan de Dios Gutiérrez está agonizando a consecuencia de la catástrofe y se halla en peligro de muerte.

Gutiérrez es un buen hombre, cargado de familia, y su estado repetimos, es de mucho cuidado, pues al estallar el estañón recibió un espantoso baño en la cara, desfigurándose horriblemente.

Los quemados fueron trasladados al Hospital de San Rafael donde recibieron las primeras curaciones.

Sintiendo mucho lo ocurrido formulamos vivos votos por el restablecimiento de las víctimas.

Los señores diputados recibieron ayer una sorpresa; cuando menos lo esperaban se vieron los pasillos, los corredores y el patio llenos de público, en el cual se contaban muchas mujeres.

Este público suponía que el Ejecutivo había enviado al Congreso el proyecto de ley que ofreció a una comisión de trabajadores de la Confederación. No fué así y entonces se notó marcado descontento en las barras, al extremo de que algunos pidieron la ley de emergencia en voz alta.

El diputado Soley acogió el clamor general allí manifestado y pidió que se alterara el orden del día para tratar preferentemente el asunto relacionado con una ley de emergencia que ya la necesita el país; así pues aprobaron urgir al Ejecutivo para que presente el proyecto de ley que tiene en estudio.

Siguieron en uso de la palabra los diputados Peralta, Orozco Castro, Matamoros, José Ma. Zeledón y otros, estando acordes todos en que el problema de la magnitud del que

he y ocupa al pueblo, debe darse inmediata solución.

Una vez el público en la calle, pidieron que hablara Herrera y éste ocupó una ventana del Palacio Nacional y desde allí arengó a las masas; después se dirigieron al periódico "La Tribuna" en ordenado desfile y también hablaron algunos entusiastas agitadores del movimiento huelguista.

Según este informe que hoy damos la huelga terminará en breve, ganándola como es natural la voluntad de un pueblo unido.

Decimos que en breve terminará, porque es suficiente que el poder Ejecutivo y el poder Legislativo hayan tomado el asunto bajo su responsabilidad para que se remedie el mal, estamos seguros de ello.

Nos satisface consignar que ya las cosas pronto se normalizarán y que los trabajadores, en esta lucha empeñada con tanto, se mostraron cultos y serenos y que a ello obedece el que no hubieran incidentes desagradables que lamentar, entre caseros e inquilinos.

# La Bodega

Lado Norte del Mercado Frente al "Diluvio"

FRANCISCO ARMIJO, Propietario

Antes de hacer sus compras pase a mi BODEGA, donde encontrará a los precios MAS BAJOS de plaza:

Arroz - Manteca - Maíz - Azúcar - Jabón Candelas - Frijoles - Papel - Bolsas, etc. Haga Ud. una visita y se convencerá

## La Cámara de Comercio y el Presupuesto

En el «Diario del Comercio» de estos últimos días, en la sección de la Cámara de Comercio, se han venido publicando las críticas al dictamen que la Comisión de Hacienda presentó al Congreso Constitucional, a propósito del Presupuesto de entradas y salidas para el año económico de 1922.

He seguido paso a paso los argumentos que presenta la Cámara de Comercio con el fin de echar abajo aquel proyecto de ley, y a decir verdad no tienen consistencia muchas de las razones apuntadas.

El editorial del 1º de marzo, aquel de la «filia», me hace recordar un cuento muy original y que no resisto al deseo de darlo a conocer a mis lectores. Hélo aquí:

«En el pueblo del Abate Negro, cura logoso y chispeante que tenía la TRIBUNA sagrada en la plaza pública de aquel lugar, se fundó un club de yeguas con el único fin, decían ellas, de resolver un problema importante: evitar las caídas frecuentes de los jinetes.

La más inteligente de las brutas ideó la gurupera, y después de explicarles a sus compañeros cómo se usaba, acordaron recomendarla al cura. Este, que no tenía un pelo de tonto y que reconoció la eficacia del invento, llamó al sacristán y entregándole una gurupera

nuevecita y ataviada, le pidió que ensillara con ella a su favorita «Mansó», una linda yegua retinta cubana.

Fuése Juan—así se llamaba el sacristán—en busca de «Mansó», y al querer ponerle la gurupera mejor no lo hubiera hecho; una tremenda coze le dió en salva sea la parte, y todo maltrecho y compungido volvió al cura a contarle que «Mansó» no permitía que le levantaran el rabo y él—el sacristán—no podía sentarse.

Persignóse el malicioso abate y no pudo evitar, por más esfuerzos que hizo, la risa que en borbotones salía del venerable estómago.

Tiene gracia la Cámara de Comercio al recomendar el aumento de los tributos como indispensable para hacer frente a las ineludibles erogaciones del Presupuesto. Fresco está aún el recuerdo de la Honorable cuando a instancias de un señor Diputado—que también se llama Juan—trató de ponerle la gurupera aquella del dos por ciento. Brincó y pateó, como la yegua del cuento, sin dejar que le levantaran el rabo.

Seguiremos comentando las ocurrencias en este «paraíso de bonanza y cielo azul» que no obstante tiene cien millones de deuda.

EL ABATE BLANCO

## Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES  
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 faegas o más.  
Teléfono 1539.—Calle Central  
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

### «Reproducción»

Ha circulado este tomo con fecha 28 de febrero; trae el siguiente sumario: Falsos profetas, el budismo; Acción extraparlamentaria, Desigualdad y progreso, Miscelánea, Índice del tomo IV.

Basta decir que la selección es obra del maestro don Elías Jiménez Rojas para comprender que esta revista es de lo bueno lo mejor.

En la última página está un aviso en que se suspende la publicación de dicha revista por un plazo indeterminado. Los buenos lectores deben estar de duelo por esta noticia, si tomamos en cuenta que la revista «Reproducción» hace entre nosotros obra de efectiva cultura.

Que reanue cuanto antes sus labores son nuestros deseos.

### PROGRAMA

de la retreta que ejecutará la Banda Militar de esta ciudad mañana a las 20 horas en el Parque Central

- 1.—Sevilla. Gran Marcha Montagné.
- 2.—Fedra. Obertura Massenet.
- 3.—Serenata. Gounod
- 4.—Manon Lescaut. Fantasía Pucini.
- 5.—Mlle. Modiste. Vals Herbert.

San José, 8 de marzo de 1922. El Director,

CÉSAR A. NIETO

## Toma de posesión del General Orellana

Pueblo de Guatemala le vitorea

Hoy tomó solemnemente posesión de la Presidencia de la República ante la Asamblea Nacional Legislativa el General José María Orellana asistiendo altos funcionarios públicos y numeroso público; comenzaron significativos discursos entre el Presidente Legislativo y el Jefe del Ejecutivo. El pueblo aclamó en este momento al General Orellana, quien ha lanzado un manifiesto, llamando al trabajo y concordia nacional y pidiendo cesen las luchas políticas a fin de que el país entre en una nueva era de prosperidad y grandeza y pueda el Gobierno entrar de lleno a la resolución de los grandes problemas que atañen a la vida de la República. Hay grande júbilo en todo el porvenir de la patria al iniciarse el régimen constitucional bajo la égida gloriosa del liberalismo.—El Demócrata.

Esta mañana se presentaron en la Tesorería de la Junta de Caridad, frescos que una lechuga en una nevera, los señores, Alejandro Padilla, Adán Rivas Jiménez, Manuel Guevara, María Isabel Carazo y Juan Mata, a cambiar cada uno un décimo del número 3717 que resultó premiado con \$8 000.00

Nos cuentan que Mata cobró por otro individuo, un soldado que no quiere que se sepa que la fortuna le ha sonreído: piensa casarse y eso le facilitará buscar una novia de su rango.

Todavía esta tarde ningún otro dichoso mortal, se había presentado a cobrar el gordo y el segundo premio.

## Municipalidad de San José

Sesión 13 ordinaria del 8 de marzo de 1922.

- 1.—Correspondencia.
  - 2.—Ramal cañería Curridabat. Informe sobre propuestas recibidas.
  - 3.—Vecinos Avenida 5ª O. y Calle 12 N. Piden colocación de tubos madres de la cañería.
  - 4.—Vecinos del Rincón de Cubillos. Solicitud sobre retiro de una tubería.
  - 5.—Don Luis Vargas C. pide se lleve a cabo su contrato sobre libro de Propiedades Municipales.
  - 6.—Don Demetrio Montero insiste en que se le permita ocupar una parcela en Rincón de Cubillos.
  - 7.—Agente Principal de Policía de San Sebastián. Solicitud subvención.
  - 8.—Reglamento de Hacienda Municipal.
- Presidencia y Secretaría Municipal, marzo 7 de 1922.

# 884

es el número del Teléfono de LA PRENSA

### El «Repertorio Americano»

El número fechado el 6 de marzo trae el siguiente material: Infiltración de sangre en el organismo político, por R. Brenes Mesén. Flaubert o el obrero de la idea, por Azorín. Las humildes Mentoras, por José de J. Núñez y Domínguez, Resoluciones del Primer Congreso Internacional de Estudiantes. Poesías de Costa Rica por Carlos Luis Sáenz. Al margen de los caminos, por Margarita Wilkinson, y además otros artículos también de importancia.

Notamos con simpatía que esta revista mejora cada día su material lectivo.

### OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	4 00
AURORA ROJA.....	3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS.....	3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI	
ANDIA.....	3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA.....	3 50
EL MUNDO ES ANSI.....	3 50
EL APREZID DE CONSPIRADOR.....	3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN.....	1 52
ZALACÁN EL AVENTURERO.....	1 25
EL TABLAO DE ARLQUIN.....	1 20
PARADOX, REY.....	3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE.....	3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA.....	3 55
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE.....	3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.....	1 25

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ	
Motivos de Proteo.....	5-00
El Camino de Baros.....	3-50
El Mirador de Próspero.....	5-00
Hombres de América.....	5-00
Ariel.....	2-50
El que vendrá.....	4-75

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé

## Favorecidos con la Lotería

Esta mañana se presentaron en la Tesorería de la Junta de Caridad, frescos que una lechuga en una nevera, los señores, Alejandro Padilla, Adán Rivas Jiménez, Manuel Guevara, María Isabel Carazo y Juan Mata, a cambiar cada uno un décimo del número 3717 que resultó premiado con \$8 000.00

Nos cuentan que Mata cobró por otro individuo, un soldado que no quiere que se sepa que la fortuna le ha sonreído: piensa casarse y eso le facilitará buscar una novia de su rango.

Todavía esta tarde ningún otro dichoso mortal, se había presentado a cobrar el gordo y el segundo premio.

## Cumpleaños de Carmencita

El día de ayer cumplió 3 años Carmencita Herdocia, por este motivo la estimable Matrona doña Julia de Núñez invitó a todos los huerfanitos a su casa donde fueron atendidos espléndidamente y obsequiados con helados, tostes y además, un juguete a cada niño y una muñeca a cada niña. El personal del Hospicio da las más expresivas gracias tanto a doña Julia de Núñez como al señor don Constantino Herdocia y señora.

## Alvarez & Cleves

Frente a la Artillería

ORECEN A MUY BUENOS PRECIOS:

- PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR
- ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA
- INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS
- TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS
- HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO
- FAJA DE TRANSMISIÓN "WOOSTER"
- ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO
- CLAVOS DE ALAMBRE, SURTI, DOS
- CERRADURAS BISAGRAS Y TORNILLOS
- PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferreteria

Todo a precios sin competencia

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

La azucena roja.....	3-50
El crimen de un académico.....	3-50
El pozo de Santa Clara.....	3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard	3-50
El colmo del paso.....	3-50
El maniquí de mimbre.....	3-50
El anillo de amatista.....	3-50
El Fígón de la reina Patoja.....	3-50

El hijo maldito  
Disgustillos de la vida conyugal  
Ovula Mirouet.  
Eugenia Grandet.  
Petrilla.

De venta donde Falcó y Borrásé

## EDICIONES RENOVACION

Se ha puesto a la venta el último cuaderno, titulado:

# PEQUEÑO IDEARIO

Original del pensador español ANGEL GANIVET

Selección de don Elías Jiménez Rojas

Solicítelo en las librerías - Precio: 50 céntimos

## Taller de Sastrería de Francisco Gómez Z.

PUNTUALIDAD y garantía en todos los trabajos que se le encomienden  
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE ETIQUETA  
Frente al costado Oeste del Banco Internacional — TELEFONO N° 354

## El público invade el patio y las barras del Congreso

Los señores diputados recibieron ayer una sorpresa; cuando menos lo esperaban se vieron los pasillos, los corredores y el patio llenos de público, en el cual se contaban muchas mujeres.

Este público suponía que el Ejecutivo había enviado al Congreso el proyecto de ley que ofreció a una comisión de trabajadores de la Confederación. No fué así y entonces se notó marcado descontento en las barras, al extremo de que algunos pidieron la ley de emergencia en voz alta.

El diputado Soley acogió el clamor general allí manifestado y pidió que se alterara el orden del día para tratar preferentemente el asunto relacionado con una ley de emergencia que ya la necesita el país; así pues aprobaron urgir al Ejecutivo para que presente el proyecto de ley que tiene en estudio.

Siguieron en uso de la palabra los diputados Peralta, Orozco Castro, Matamoros, José Ma. Zeledón y otros, estando acordes todos en que el problema de la magnitud del que

he y ocupa al pueblo, debe darse inmediata solución.

Una vez el público en la calle, pidieron que hablara Herrera y éste ocupó una ventana del Palacio Nacional y desde allí arengó a las masas; después se dirigieron al periódico "La Tribuna" en ordenado desfile y también hablaron algunos entusiastas agitadores del movimiento huelguista.

Según este informe que hoy damos la huelga terminará en breve, ganándola como es natural la voluntad de un pueblo unido.

Decimos que en breve terminará, porque es suficiente que el poder Ejecutivo y el poder Legislativo hayan tomado el asunto bajo su responsabilidad para que se remedie el mal, estamos seguros de ello.

Nos satisface consignar que ya las cosas pronto se normalizarán y que los trabajadores, en esta lucha empeñada con tanto, se mostraron cultos y serenos y que a ello obedece el que no hubieran incidentes desagradables que lamentar, entre caseros e inquilinos.

Los señores diputados recibieron ayer una sorpresa; cuando menos lo esperaban se vieron los pasillos, los corredores y el patio llenos de público, en el cual se contaban muchas mujeres.

Este público suponía que el Ejecutivo había enviado al Congreso el proyecto de ley que ofreció a una comisión de trabajadores de la Confederación. No fué así y entonces se notó marcado descontento en las barras, al extremo de que algunos pidieron la ley de emergencia en voz alta.

El diputado Soley acogió el clamor general allí manifestado y pidió que se alterara el orden del día para tratar preferentemente el asunto relacionado con una ley de emergencia que ya la necesita el país; así pues aprobaron urgir al Ejecutivo para que presente el proyecto de ley que tiene en estudio.

Siguieron en uso de la palabra los diputados Peralta, Orozco Castro, Matamoros, José Ma. Zeledón y otros, estando acordes todos en que el problema de la magnitud del que

he y ocupa al pueblo, debe darse inmediata solución.

Una vez el público en la calle, pidieron que hablara Herrera y éste ocupó una ventana del Palacio Nacional y desde allí arengó a las masas; después se dirigieron al periódico "La Tribuna" en ordenado desfile y también hablaron algunos entusiastas agitadores del movimiento huelguista.

Según este informe que hoy damos la huelga terminará en breve, ganándola como es natural la voluntad de un pueblo unido.

Decimos que en breve terminará, porque es suficiente que el poder Ejecutivo y el poder Legislativo hayan tomado el asunto bajo su responsabilidad para que se remedie el mal, estamos seguros de ello.

Nos satisface consignar que ya las cosas pronto se normalizarán y que los trabajadores, en esta lucha empeñada con tanto, se mostraron cultos y serenos y que a ello obedece el que no hubieran incidentes desagradables que lamentar, entre caseros e inquilinos.

## Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co. SAN JOSE DE COSTA RICA

## Los restos de las señoritas Lara y Rampazzini fueron sepultados en Barranquilla

Los restos de las bellas como recordadas señoritas María Isabel Lara Iglesias y María Rampazzini Villalta cuya muerte ha conternado vivamente a la sociedad costarricense, fueron sepultados el día 2 en el Cementerio General de Barranquilla (Colombia).

La única noticia que ha recibido últimamente la familias Lara-Iglesias es la de que los restos de la señorita María Isabel, no fueron embalsamados, pues cuando en Barranquilla recibieron la noticia autorizando el traslado a Costa Rica ya tenían 12 horas de haber sido enterrados.

Por otra parte, la temperatura en ese lugar no permite que los cuerpos permanezcan mucho tiempo sin descomponerse.

La familia Lara espera poder efectuar el traslado dentro de algún tiempo.

Sepultados en tierras colombianas quedaron los cuerpos de los hermosos niños que hace pocos días al decirse adó a las playas patrias, agitantaban blancos pañuelos, sin pensar

jamás que la despedida era eterna y que el ardiente sol de Barranquilla al hacer el día de marzo iba a repender dos tumbas más donde durmen el sueño de la eternidad dos rosas de fragantes pétalos a quienes les deseamos paz y ventura.

## SASTRERIA RAMON A. MIRANDA

(PASAJE JIMENEZ)  
Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller ULTIMOS ESTILOS — PRECIOS MODERADOS

## Enfermo de cuidado

Desde hace un largo tiempo el estado de salud del conocido joven y fino amigo don Miguel Angel Córdoba viene siendo de cuidado.

La semana pasada había tenido una ligera mejoría pero anoche sufrió una descomposición que lo tiene postrado en cama lo cual sentimos mucho deseando que restablezca pronto.

## Marítimas

Anoche como a las 22 horas zarpó con destino a New York, vía Habana, despachado por la United Fruit Co., el vapor inglés "Tolosa" de 4,329 toneladas, Capitán Grant con 149 tripulantes. Pasajeros: Alberto y Ursula Sandoval, Oscarina Sandoval Helen y Louise King. Carga 53327 racimos de bananos, 387 sacos de cacao, 2,481 sacos de café, 179 jabas de piñas, 1 caja de piñas en conserva, 1 caja de muestras de tierra y 6 cajas de monedas de oro americano. Correo 17 sacos de correspondencia.

El Capitán del Puerto, — G. ACOSTA

# LA LONJA

LA CANTINA  
mejor instalada

Teléfono 876 G. ALONSO Y HNO. Apartado 180

Extenso Surtido en Repostería y Abarrotes

Preparación de "cokteles" para los gustos más delicados

Servicio de té, chocolate y café a todas horas

Depósito Permanente de AGUA CARABAÑA - El purgante ideal

Frenté al Banco de Costa Rica, San José

## Ola de delincuencia

II

Declamos en nuestro artículo anterior, de que nuestra orientación patriótica, en lo que toca a esta cuestión de la delincuencia, debía ser en el sentido de una propaganda, de una circulación incesante de pensamiento escrito contra errores que hemos dejado pasar inadvertidos.

Y ahora hemos de agregar que la instrucción es lo que más ha interesado y preocupado a los gobiernos, aún en las épocas de mayor olvido—como dice el Doctor Moyano Gacitúa—de las funciones espirituales y mentales del hombre; aun en medio del más crudo positivismo. «Por eso dedican especialmente sus energías y sus rentas a la transmisión de conocimientos útiles y toda la luz que inunda hoy en día al mundo, no ya como antes en las altas épocas sociales, sino aun en los bajos fodos, en los mismos abismos sociales, es debido a aquel propósito; a la luz de difusión que ella misma se ha producido desde que tuvo a la imprenta como vehículo de transmisión. Es así, pues, la instrucción la más grande excelencia humana y social, porque la transmisión del pensamiento es la fecundación de la humanidad que engendra el progreso».

Por lo que toca a la enseñanza en Costa Rica, se ha venido indicando los errores de que ha padecido en esta materia de suyo delicada y de alta trascendencia; se ha discutido largamente, se han lanzado proyectos, ensayos, todo con el propósito de ver cuál de todas las tendencias que se han pretendido seguir, ha sido la más acertada.

En 1908, cuando la Secretaría de Instrucción Pública nombró una Comisión compuesta de los profesores señores Mesén y García Monge, para la redacción de los programas de enseñanza primaria, ésta en su exposición al señor Ministro, decía: «Tenemos la firme convicción de que la Escuela, de continuar como actualmente va, constituye un mal gravísimo para las naciones desde el triple punto de vista higiénico, moral e intelectual».

Tras estos programas vienen luego los del profesor Gagini; y últimamente, desechados éstos, vinieron los de Brenes Mesén, tan azotados por algunos profesores y maestros.

Es decir, desde largo tiempo se han venido externando opiniones en materia de nuestro sistema de enseñanza, deshaciéndose o reformándose lo que ayer se había hecho y señalándose el peligro, a la vez a que estaba expuesta nuestra juventud con toda esta inestabilidad en materia de enseñanza.

Pero sea que en enseñanza pública hayamos retrocedido o no; que la escuela primaria, por ejemplo, no es hoy la concebida—como se afirma—por el recordado don Mauro Fernández, lo cierto es que toda esta labor en pro de nuestra educación, todos estos proyectos, todas estas discusiones sobre programas, es demostración palpable de que en Costa Rica la instrucción ha sido objeto de constante atención, de muy especial preocupación por parte de gobiernos, profesores, maestros y entendidos en la materia, que debe sernos motivo de legítimo orgullo. No deberíamos, por lo tanto, desoir las autorizadas voces de quienes claman por el bienestar, engrandecimiento y felicidad de nuestra sue-

lo, pues de ellas,—por más que no vayan por un mismo camino,—ha de brotar la luz, la buena intención, el deseo de mejoramiento moral e intelectual de nuestro pueblo, todo impulsado por un sano patriotismo. El día, pues, en que se consiga impartir la enseñanza que se requiere hasta en los más apartados lugares del país; el día en que a nuestro pueblo se le haga ver los vicios y preocupaciones que lo aniquila miserablemente, o tengamos los oídos abiertos a las nuevas ideas para seguir sus enseñanzas, con el propósito de luchar siempre por toda mejora posible, se habrá comenzado a apartarnos de males y de errores que nos imposibilitan para llevar una vida mejor, ya por nuestro indiferentismo, o por nuestra tolerancia y la tolerancia,—como se ha dicho,—por simpática que sea, no es más que el pasaporte del error como probado o sospechado.

DELMAR

## Tipos de cambio

New York.....	428 %
Londres.....	380 %
París.....	196 %
España.....	345 %
Italia.....	114 %
Suiza.....	422 %
Bélgica.....	188 %
Hamburgo 0.46 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 7 de Marzo de 1922.

## Pequeño Ideario

A la Librería Bonilla ha llegado para la venta el Pequeño Ideario del célebre escritor Angel Ganivet, selección hecha por don Elías Jiménez Rojas y publicada en las Ediciones Renovación de la Casa Editorial de Falcó y Borrásé. Los amantes a la lectura deben comprar este pequeño libro que se vende a cincuenta céntimos.

De «El Renacimiento»

## La Deuda Externa

Lista de los ciudadanos y vecinos de Limón que han depositado sus cuotas para el pago de la Deuda externa de Costa Rica, en la Sucursal del Banquero señor John M. Keith en Limón.

Eduardo Baldiaceda	\$ 1.00
Belisario Ardón	1.00
Eladio Calvo	1.00
Rafael Sánchez	1.00
Fancisco Solórzano	1.00
Eloy Gotay	2.00
Hernán Estrada	1.00
José Rodríguez F., español	1.00
Alberto S. Rees	1.00
Hernán Estrada	1.00
Eladio Calvo	1.00
Eduardo Baldiaceda	1.00
José Rodríguez F.	1.00
Logia Unión Fraternal N.º 2	2.00
Plutarco Soto Chaves	1.00
Guillermo Acosta	1.00
Eloy Gotay	2.00
Eladio Calvo	1.00
Hernán Estrada	1.00
Belisario Ardón	1.00
Plutarco Soto Chaves	1.00
Eduardo Baldiaceda	1.00
Logia Unión Fraternal N.º 2	2.00
Elias Vargas	0.50
Isaías Ramírez	0.50
Fulgencio Campos	0.50
Rafael Sánchez	1.00

Limón, 1 de marzo de 1922.

## Costarricenses en Cuba

En Cuba hay costarricenses que están pasando una crisis bastante angustiosa.

El Gobierno debe proceder cuanto antes a prestarles un auxilio con el cual puedan trasladarse a su patria.

Se trata de compatriotas nuestros que abandonaron esta amada tierra en busca de más amplios horizontes y ahora se encuentran en malas condiciones.

Procúrese el auxilio que ellos piden.

## EL PIAVE

MATEO ALBERTAZZI

Acaba de recibir GRAPPA marca «Pip»

MARSALA marca «Corona», Chianti, tinto y blanco; Vino Santo, Lacryma Christi, Capri blanco, Malavasia de Lipari, Montepulciano, Caluso, Barolo, Barbaresco, Nebiolo, Brachetto, Grignolino, Barbera, Freisa, Barolino, Moscato, Passito, Espumantes, Vermouth corriente, blanco, seco, a la vainilla, quina; Menta, Chartreuse, Cognac, Anisette, Benedictine, Fernet, Medusa, Eucalipto, Lys, Lutea, Agua del Po, Syreto del Monviso, Volka y otras especialidades que vendo a precios convenientísimos.

Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937

## De Teatros

AMERICA

Beneficio y despedida del atleta «Aladars».

VARIEDADES

Gran reprise. La Bertini en Magdalena Ferat.

TREBOL

Gran éxito. Gente nueva.

APOLO (Cartago)

Colosal estreno «Yo soy así».

## La Investigación

### descubre un robo

Los detectives estaban desde hace unos días tras la pista de un robo de licores en perjuicio de un comerciante italiano.

La labor era delicada pues los caños al llevar a cabo el golpe no dejaron rastro alguno. Anter el oficial don Mariano Cortés pudo tomar un hilo del hecho y muy pronto tomaron el ovillo. Los rateros fueron descubiertos y a la vez pichendido el cuerpo del delito.

Uno de los delincentes confesó de llano su falta. El asunto pasará al Juzgado del Crimen.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Lic. ROMULO TOVAR

Editores: Falcó & Borrásé

APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN,

ADMINISTRACIÓN: 884

## El paseo del domingo

Gastón Michaud, capitán general de la Sociedad Gimnástica Española y uno de los deportistas más populares del país, está organizando un alegre paseo el próximo domingo al Volcán Poás.

Muchos deportistas se alistán a hacer esa gira que promete resultar muy hermosa.

Existe mucho entusiasmo para ese paseo.

PARA LAVAR LA ROPA EL AZUL

## MONITOR

EN BOLITAS

¡¡ES SUPERIOR A TODOS!!

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU.

## Tenedores de bonos

En el sorteo de Bonos del Empréstito Interno de \$ 500,000 00, de 1915 1921, verificado hoy, resultaron premiados los siguientes Bonos: Nos. 38, 141, 299, 312, 324, 336, 385, 639, 800

El pago de estos Bonos, de..... \$300.00 cada uno, se hará en esta Administración de Rentas, en letras a la vista sobre Nueva York, según se previene en el artículo 5º del decreto No. 46 de 20 de abril de 1915.

San José, 6 de marzo de 1922.

Por el Banco de Costa Rica,

A. ORTUÑO

## LAS BUENAS NOVELAS

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

La musa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Goriot.  
César Biotteau.  
La casa de Nucingen.  
La casa del gato que pelotea.  
La mujer de treinta años.  
El contrato de matrimonio.  
Modesta Mishon.  
Ilusiones perdidas, 2 tomos.  
La última encarnación de Vaustrin.  
Historia de los Trece.  
Los chuanes.  
Los Maranas.  
Luis Lambert.  
Juana la Palida.  
Reverso de la Historia contemporánea.  
El diputado de Arcis.  
El primo Pons.  
Un asunto tenebroso.  
Beatriz.  
La misa del ateo.  
La prima Bel.  
El cura de aldea.  
Los Aldeanos.  
La investigación de lo absoluto.

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager", grande y pequeña; "Doble", grande y pequeña; Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

## Gaceta Diaria

En comisión oficial se fué don Humberto Reyes, Agente Fiscal de Alajuela, a San Carlos.

—Le fué concedida licencia al señor Jesús Retana para separarse por tres meses de su puesto de auxiliar del tenedor de libros de la Aduana Principal.

—Hoy aparece en «La Gaceta» una larga exposición que firma el señor Ministro de la Guerra, defendiendo con calor su cartera y los gastos y sobregiros que tuvo que hacer.

—Desde ayer se abrieron todas las escuelas primarias en toda la República.

## La Valenciana

Baratillo del Incendio!

Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a \$ 1-00 la yarda

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO

## PEQUENO IDEARIO

del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

Librería Tormo — Bazar Costa Rica

Librería Alsina — Librería Expres

Librería Trejos

Librería Falcó & Borrásé

PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca

SAN RAMON: Acosta Hermanos

SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga

SANTA MARIA DOTA: Isaac Arias B.

NARANJO: Juan R. González

OROTINA: Luis Rubio Guerrero

SIQUEKRES: P. Valdelomar

LA SIERRA: Moisés Ramos

VILLA COLON: Ceiso Chavarría

SANTA ANA: Juan Méndez Chaves

MORAVIA: Demetrio Cordero

LIBERIA: Alberto Cortés

JUAN VIÑAS: Alfredo Portugués

TURRIALBA: Jaime María

MATINA: Adán Jenkins

SANTA BARRBA: Roberto Murillo

## Ediciones Renovación

### Pequeño Ideario

POR ANGEL GANIVET

Esta última es una preciosa selección de la obra de A. Ganivet, hecha por el sabio profesor costarricense don Elías Jiménez Rojas.

Verdaderamente siento no tener tiempo para extenderme en un comentario explicativo del opúsculo, impreso con toda la nitidez y elegancia editoriales por Falcó y Borrásé. Pero he de decir, sin embargo, algo sobre la precisión científica de estilo y la limpieza del lenguaje. Se usa en la obra el fragmento cincelado y lleno de profundas coloraciones diversas, logrando impresionar al lector de un modo seguro y vertiginoso. Esta es la forma de trabajo que yo, teniendo alguna autoridad en el país, aconsejaría a la juventud costarricense. Préstase como ninguna otra, a la verdadera concentración del espíritu y de los recursos idiomáticos del escritor. No es que se quiera defender al productor fraccionario. No. Se realiza también una obra continua, y continua como pocas, siguiendo un mismo asunto con el recurso de múltiples reflexiones al parecer independientes entre sí. Lo otro en la literatura es terreno propicio a las divagaciones, a las fantasías alocadas.

Todos, o casi todos los escritores experimentados, terminan por este sendero de síntesis que a veces llegan a tener una potencia extraordinaria de explosividad nerviosa. El «forismo» o el simple fragmento tallado, como el que aparece en el bello y profundo opúsculo, es distintivo de almas de selección.

Los señores Falcó y Borrásé hacen muy bien facilitando medios de publicidad a don Elías Jiménez Rojas, el más conspicuo hombre de ciencia que tiene Costa Rica, hoy por hoy.

M. VINCENTI

TOMOS PUBLICADOS A \$ 1-25

Heine : Leopardi : Shelley

Shakespeare : Victor Hugo : Verlaine

Wordsworth : Teixeira de Pascoas

## Marinos condenados por asesinato

Según cable recibido de Nicaragua, en esta semana serán conducidos a los Estados Unidos los marinos yanquis que resultaron culpados en el asesinato de los policías de aquel país hermano, hecho que tuvo lugar en diciembre pasado.

Van a cumplir la condena a ellos impuesta.

## Dr. Francisco Cordero Q.

Atiende todos los ramos de la medicina especialmente ENFERMEDADES DE LOS OJOS

HORAS DE CONSULTA:

9.30 a 11 a. m. y 12.30 a 2.30 p. m.

Calle Alfredo Vello, 75 v. al sur del Parque Central

Casa de habitación a la vuelta del Despacho

## El viaje de Solano

El caricaturista costarricense don Noé Solano V., no llegó al fin ayer a esta ciudad por un atraso del vapor.

Sus amigos y familiares esperan que llegue mañana a esta capital donde tanto se le aprecia.

## El asunto inglés

El tan comentado asunto Alvarado Bennett parece haber llegado a una solución final, pues en el Ministerio de Relaciones Exteriores se espera que llegue en estos días el negociado de Panamá. Como se sabe en ese lugar se encuentra Mr. Bennett quien a estas horas debe ya haber publicado el convenio.

## Sociedad al Día

VIAJEROS

Regresó de Alajuela la señorita Margarita Brenes.

—El jueves próximo saldrá para Colombia la señorita Armenia de la Peña.

—En Puntarenas se encuentra la señorita Carmen Alvarado.

—Regresó del Llano la señorita Gerardina Sáenz G.

—De su temporada en Puntarenas regresó la estimable señorita Dorita Alvarado.

## Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

# FALCO & BORRASE

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION

CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

## FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

Deportes

# Por qué Dempsey no puede celebrar encuentros

La medida tomada por la comisión atlética del estado de Nueva York impidiendo la celebración del proyectado encuentro de boxeo entre el campeón mundial de gran peso Jack Dempsey y el pugilista de Chicago, Bill Brennan, ha merecido la aprobación de la mayoría de los aficionados que no veían por qué razón iban a poner frente a frente por tercera vez ambos pugilistas teniendo en cuenta que Dempsey ha vencido a Brennan en dos ocasiones previas.

Alegan los partidarios del encuentro, que Brennan ha sido el pugilista que más ha resistido al campeón en el "ring" como se vio en el encuentro que ambos sostuvieron en Madison Square Garden.

Dicen los que aplauden la determinación de la comisión atlética que Dempsey no se había preparado debidamente en aquella ocasión y que a pesar de ello logró deshacerse de su contrincante por "knock out" después de doce refidos asilos que gobiernan puesto a prueba la resistencia y seguridad de cualquier otro boxeador que no hubiese sido de su talla. Otro encuentro entre ambos atletas hubiera constituido una fácil victoria para Dempsey.

### ¿Dempsey—Wills?

Interinamente el campeón desea luchar y no se le presentan contrincantes, o mejor dicho no hay a la vista competidores cuyo nombre y fama sean merecedores de un encuentro de esa categoría.

A medida que pasa el tiempo, parece que el único contrincante disponible es el negro Harry Wills. Este sin embargo tiene antes pendiente un "match" comprometido con Kid Norfolk, otro pugilista negro, de cuyo resultado depende que au-

mente la demanda del público para ese encuentro.

### ¿Dempsey—Carpentier?

Jack Kearns apoderado del campeón abiga el proyecto de presentar a éste en Europa y quizás se decida a aceptar la oferta de una fuerte empresa que pretende exhibir a Jack Dempsey en una gira deportiva por Europa rematándola con un encuentro con Georges Carpentier.

Kearns asegura que en esa combinación hay más dinero a ganar que en cualquier encuentro de boxeo que Dempsey sostenga en Estados Unidos.

### ¿Qué dirá Gibbons?

Descamps apoderado de Carpentier ha lanzado una noticia estupenda que ha conmovido a los aficionados al boxeo.

Asegúrese que el padrino del campeón europeo manifiesta que su protegido no tiene decidido empeño en celebrar el "match" que tiene concertado con Tommy Gibbons, por no creer que éste sea el mejor boxeador de su categoría.

Sugiere Descamps que antes de celebrar el proyectado encuentro se celebren unas eliminatorias entre el mencionado Gibbons, Gene Tunney y Harry Greb para que el vencedor celebre un encuentro con Carpentier.

Aparte de esas combinaciones y de que por algunos se ha interpretado esa noticia como una evasiva de Carpentier para no celebrar el encuentro con Tommy Gibbons, se insiste en asegurar que Jack Dempsey volverá a sostener un nuevo encuentro con el popular Georges, en Londres.

Carpentier lo que quiere es derrotar al mejor americano que haya de su división.

# La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

ALMACEN DE ABARROTES

Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

### Crónica Internacional

## El encauzamiento de Europa

EL CRISOL Y EL BOTIJO

La imagen fué del Dr. Simons; la expuso en el Reichstag días antes de su dimisión. Decía el ex Ministro alemán al proponer un medio de encauzar la vida europea; nosotros estamos dispuestos a ejecutar las obligaciones contraídas; entre lo exigido y lo ofrecido no existe disparidad; dimana la discrepancia de un modo distinto de comprender el cumplimiento de un deber. Los políticos franceses ven en el Reich un enorme botijo repleto de oro; quieren romperlo, vaciarlo, recoger su contenido y dejar de nosotros unos fragmentos inutilizables; cuando recuenten lo reunido experimentarán una enorme decepción, al comprobar que lo recogido resulta exiguo; sería tarde entonces para pensar en arrepentimientos; verá Francia con amargura lo que no le permite comprender su actual ofuscación a saber: nuestra ruina, implicará su ruina; porque no hay vida posible sin una mínima interdependencia europea; la guerra no logró eliminar una necesaria solidaridad internacional. Yo considero el Reich—añadió el Dr. Simons—como un enorme crisol productor de riqueza; los que quieren rehacerse a expensas de nuestro esfuerzo si tienen del egoísmo un concepto comprensivo, deben cuidar amorosamente el crisol alemán, es decir, trabajar por nuestra rápida convalecencia; la riqueza de Alemania implica el bienestar de Francia.

La imagen del Dr. Simons era como la evidencia misma; fué ampliamente comentada; los espíritus desahucados la calificaron de exacta. En estos días de Cannes, recobran su fragancia las reflexiones del Dr. Simons; así lo entendió el primer Ministro inglés, aventajado discípulo del Dr. Simons. Lloyd George pregunta simplemente si el problema a resolver se cifra en un inmediato pago por parte de Alemania o consiste en reparar al Reich a los efectos de un encauzamiento beneficioso para todos.

económicas; de otro, una política dispersa que excluye preocupaciones circunscritas y preponderantes. Piensan los políticos ingleses en Rusia; a pesar del calvario sufrido, sigue siendo Rusia un país de incalculables posibilidades. Pudo contener originariamente a los ingleses la preocupación de pactar con un poder tan fuertemente proselitista; hoy las cosas se ven de distinto modo, hasta el extremo de que se pide insistentemente un diálogo inaplaazable con el Gobierno de Moscú; puede llegarse con retraso y en vez de un país en donde es obedecido un núcleo de hombres decididos, encontrar una inmensidad caótica y anárquica, rebelde a todo tratamiento encauzador. Aún en la actualidad la tarea es enorme, por lo cual en Londres, al propio tiempo que la cooperación de Rusia, se pide la participación de Alemania. Inglaterra es un fabricante en gran escala, lo suficientemente sensato para resignarse ante el descrédito, tal vez irremediable, de sus mejores clientes. La tesis inglesa ha sido aceptada por otros pueblos; la defendió recientemente el primer ministro checoslovaco en un interesante artículo publicado en la "Prager Presse". Con Inglaterra están Italia y el Japón; los Estados Unidos en actitud expectante, "colocados al margen de las querrelas europeas, escuchan atentamente a Lloyd George.

De lo expuesto cabe deducir esta consecuencia: en Francia parecen dominar las preocupaciones inmediatas; Briand pensando en el Rhin, insiste en la necesidad de una alianza con Inglaterra; la idea no encuentra acogida en la opinión británica. En Inglaterra inquieta sobre todo el problema de la restauración mundial; preocupación fundamentalmente económica, que mira a porvenir.

Las dos tesis serán expuestas en Cannes; al escribir estas líneas no sabemos la suerte que les está reservada. Lo esencial a retener pudiera caracterizarse así; Europa tiene ante sí una posibilidad de encauzamiento; si no la aprovecha, tal vez el mal adquirirá caracteres siniestros; unos piensan en el sistema de las alianzas a base militar y diplomática, alianzas doblemente parciales porque se limitan a determinados Estados y porque comprenden tan sólo parciales aspectos; otros juzgan necesario el establecer entre las Naciones lazos de solidaridad económica, que hagan imposibles secesiones y la formación de grupos que se oponen. Falta saber cuál de los dos criterios prevalecerá, si el global o el parcial; aparte otras cuestiones derivadas, ese problema absorberá la atención de los reunidos en Cannes; una vez conocido lo que se convenga, será el momento de decir si la reunión de Cannes es una conferencia más en este interminable rosario de reuniones diplomáticas, o si por el contrario, va a ser iniciado un método que implique rectificación esencial de lo realizado hasta el presente.

LUIS ARAQUISTAIN

### COMPANIA ARTISTICA

AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - MEXICO - COSTA RICA

DEPOSITARIO GENERAL:

Casa Bancaria BASILEO ACUNA

Representantes: ROSENDO Z. UBAU & Co

Oficina: Altos de la casa BASILEO ACUNA

Calle Central entre Av. Cent. y 2ª C.S.

IMP. FALCÓ Y BORRASÉ

## Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS

Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)

Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y

No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

# Sección de Avisos Económicos

VENDO dos urnas niqueladas y un mostrador.—Entenderse en la Farmacia «El Cometa».

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARKIS.

PLISADO.—En los altos de «La Caña» se plisa en todos tamaños y a precios módicos. También se forran botones.

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapelin de todo tamaño a precios módicos.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HORGERSOON

A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto.

Precio: ₡ 6-50 el tomo

La FARMACIA GRILLO acaba de recibir drogas y medicinas que vende a precios sin competencia. No haga sus compras antes de consultar nuestros precios. 50 varas al Norte del Mercado.

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED

Crema y Polvo Kaloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

## 24 APARTAMENTOS PARA ALQUILAR

Para fines de este mes se ofrecen 24 apartamentos grandes, higiénicos, con bastante luz y aire, todos son independientes, con luz eléctrica, baño, inodoro y sirviente para el arreglo de camas y limpieza de ellos; son contra temblores y situados en los altos de la casa que queda frente al lado Norte del Mercado.

Informan en la misma casa.

San José, marzo 1 de 1922.

## Sentido fallecimiento Arturo Salazar

Ayer tarde recibimos la triste noticia de que el conocido tipógrafo y buen amigo don Arturo Salazar había muerto.

Salazar trabajó durante muchos años en la Imprenta Nacional donde era muy querido por sus jefes y compañeros.

Sus funerales tuvieron lugar hoy a las 10.30 horas en la Santa Iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General.

El acompañamiento fué numeroso, seguido de un buen número de compañeros.

Con mucha pena consignamos esta noticia, dándole a la familia doliente nuestro sentido pésame.



## Orellana anhela la Unión

GUATEMALA, 2.—A LA PRENSA.—Ayer se instaló solemnemente la Asamblea Legislativa ante la cual el Presidente Orellana leyó un interesante mensaje, en el cual al referirse a la Unión de Centro América, dijo: «Creed que mi mayor satisfacción será poder hacer algo tangible y efectivo para convertir en realidad el más hercúleo ideal de los hijos del istmo.

«El Demócrata»

LA PARRA: Cantina y Restaurant—gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort.—LUCAS OLIVARES.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 10 y 13 y 6 pails de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

## Azúcar y Harina

CONSIGUE USTED SIEMPRE

DONDE

JOSE ANDRES CORONADO

TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos Casa Bancaria Basileo Acuña.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «Solingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Único surtido general de Paragüería. REGO Hnos.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todo las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

## Nevera para cantina

Se desea comprar una nevera para cantina de tamaño regular Informes en LA PRENSA.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

## OCTAVIO A. FAYAD COMERCIANTE IMPORTADOR

Acaba de recibir un completo surtido de CORBATAS DE SEDA A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Además las CAJAS DE CAUDALES marca «THE MOSLER SAFE Co.» También ofrece RELOJES DESPERTADORES a precios baratísimos.

LOCAL: 50 varas al Norte de la Botica Oriental

## Notas de Heredia

El domingo en las primeras hs. de la mañana dejó de existir el incansable empresario teatral don Francisco Lezama. La enfermedad fué corta y los auxilios de la ciencia médica fueron vanos.

Hoy a las 9 horas se celebró una misa de funeral y luego se verificó el sepelio con numerosa concurrencia. Paz a los restos del inolvidable amigo y resignación a sus hermanos Rafael y Ramón y demás miembros de la familia.

Muy adelantados van los trabajos de la calle «La Unión» bajo los auspicios de la nueva Municipalidad y con la celosa inspección del competente obrero don Francisco Hernández. Justo es consignar el elogio a quienes se lo merecen y es a estos buenos y celosos servidores de los intereses de la Comunidad a quienes se los tributamos muy sinceros por su espíritu emprendedor y económico. Verdaderamente se hace necesario a veces que la política cambie de rumbo ciertas empedernidas volutades y que vengan nuevas y vigorosas a sustituir aquellas que llenas de odios y mala voluntad se dejan dominar por cualquier mezquino carretonero.

He visto publicado en el periódico «El Renacimiento», de Cartago una serie de cartas muy bonitas por cierto que merecen ser conocidas ojalá por todos los miembros del Ateneo de Costa Rica. Ahí hay niga!!... Lástima grande que no sea verdad tanta belleza...!!!

Para 532 firmas en camisa de toda la Provincia se le pueden poner por delante las connotadas del escrito que un elemento de valer de Alajuela tuvo en manos. Que para los efectos del valer estoy con la teoría de don Cleto cuando dijo lo de los votos lampiños...!!!

—Hoy contrajo matrimonio el jo-

## Le Santa Bárbara de Heredia

Parece una mentira lo que aquí está ocurriendo. El jueves ppdo. llegó el cura Francisco Castillo a hacerse cargo de este curato, y como se encontró con que no había maestro de capilla por cuanto que el que teníamos se había ido para San Ramón, entonces el señor cura Castillo, por recomendación del mayor-domo, llamó al señor Alberto Alvarado hijo de este pueblo para proponerle se hiciera cargo del puesto vacante; y una vez convenidos entregó las llaves y todo lo correspondiente a su cargo. Pues resultó que el viernes o sea al siguiente día, se presentó al señor Cura el Jefe Político y lleno de veneno instó al señor Cura para que no aceptase a un hijo del pueblo en el referido cargo, y proponiéndole llamar uno de fuera que se hiciera cargo de la filarmonía y la capilla.

Esto es una infamia que se comete con un hijo del pueblo, y más aún con un pobre lleno de familia.

Es acaso que la Municipalidad está en bancarrota y no puede ya sostener a un Maestro de Filarmonía como siempre ha existido?

¿Será que necesitamos una autoridad que sepa disponer de los fondos? Ojalá que el señor Ministro ponga atención en nuestras justas quejas.

CORRESPONSAL POLÍTICO.

ven don Daniel Calvo con la señora Esperanza Chacón Chaverri. Numerosa concurrencia de amigos quienes le felicitaron cordialmente, acompañaron a la joven pareja en la ceremonia. Apadrinaron la boda don Abel Chaverri y doña María T. de Chaverri.

EL PEQUEÑO LÁPIZ